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En un giro sorprendente de 
los eventos políticos en Rioha-
cha, Pedro Adán Torres Pérez, 
Presidente, Fundador y Repre-
sentante Legal del Partido De-
mócrata, ha emitido un comuni-
cado que pone en tela de juicio 
la legitimidad del aval otorgado 
a Genaro David Redondo Cho-
les, actual alcalde de la ciudad, 
para el período 2024-2027. Esta 
declaración surge a pesar de 
que Torres Pérez había anun-
ciado públicamente su apoyo a 
Redondo durante una visita a 
Riohacha el 16 de septiembre 
de 2023.

Según el comunicado, existe 
una denuncia en curso que su-
giere que el aval que respalda la 
candidatura de Redondo podría 
ser falso. La acusación indica 
que individuos sin escrúpulos 
habrían falsificado, alterado o 
sustraído la firma de Torres Pé-
rez en un documento oficial, que 

luego fue presentado ante la Re-
gistraduría.

Este incidente se suma a 
una demanda de nulidad del 

acto electoral y de los actos 
preparatorios de inscripción de 

la candidatura de Redondo, ac-
tualmente en proceso en el Tri-
bunal Contencioso Administrati-
vo de La Guajira.

El Comité de Ética y Control 
Disciplinario del Partido Demó-
crata Colombiano está investi-
gando este asunto con seriedad, 
considerando la gravedad de la 
falta tanto para el partido como 
para el proceso democrático y 
constitucional de la ciudad de 
Riohacha.

Sin embargo, la declaración 
de Torres Pérez ha generado 
confusión y escepticismo entre 
la ciudadanía, especialmente 
debido a la aparente contradic-
ción con su anterior postura de 
apoyo. 

Esta situación ha generado 
más interrogantes que respues-
tas en la comunidad, dejando 
un ambiente de incertidumbre y 
especulación sobre el futuro po-
lítico de Riohacha.

El gobernador de La Guaji-
ra, Jairo Aguilar, se reunió 
con varios alcaldes del de-

partamento para dar a conocer 
los avances del Plan de Alimen-
tación Escolar para este año 
2024.

Cabe indicar que a final de 
año 2023, el ministerio de edu-
cación nacional se comprometió 
a fortalecer el PAE en el territorio 
y además a llegar a un 100% de 
cobertura. La inversión supe-
raría los dos billones de pesos 

para el PAE en La Guajira, se-
gún informó en su momento la 
ministra de educación Aurora 
Vergara.

En este encuentro realizado 
este miércoles 10 de enero de 
2024 en la gobernación de La 
Guajira, Jairo Aguilar dejó claro 
su compromiso con la educa-
ción. 

“En este Gobierno, seguimos 
coordinando acciones para ga-
rantizar la dignidad de vida de 

nuestros niños y asegurar su 
bienestar durante el calenda-
rio escolar. Es por ello, que el 
Gobernador Jairo Aguilar lidera 
una mesa de diálogo con los al-
caldes para establecer la bolsa 
común del Programa de Alimen-
tación Escolar (PAE)”, aseveró el 
gobierno departamental.

De igual manera, indicó la 
entidad que “desde la adminis-
tración departamental, estamos 
comprometidos con el bienes-

tar de nuestros niños, jóvenes 
y adolescentes. Seguiremos 
trabajando en conjunto para 
articular las inversiones donde 
existan las necesidades del ser-
vicio con el objetivo de mejorar 
las situaciones en las escuelas”.

También participó activa-
mente de dicha actividad la 
secretaria de educación del de-
partamento, Lady Diana Ochoa 
y otros funcionarios de la gober-
nación.

Recientemente, en respuesta 
a los hechos de inseguridad y con-
vivencia que han impactado al de-
partamento, el gobernador junto 
al coronel de la policía y del ejér-
cito, llevaron a cabo un encuentro 
de seguridad con los alcaldes de 
los 15 municipios. Durante este 
encuentro, se establecieron es-
trategias claves para abordar los 
primeros 100 días de gobierno y 
los planes de seguridad para la 
tranquilidad de los guajiros.

Entre estas estrategias, des-
taca la creación del escuadrón 
móvil de seguridad en las vías 
del departamento, el cual esta-
rá acompañado por una unidad 
de diálogo. Este escuadrón tiene 
como objetivo asegurar que el 
tránsito en las vías sea normal, y 
que cualquier situación que surja 
pueda ser atendida adecuada-
mente.

Además, se está avanzando 
en la propuesta de reubicar a los 

policías que actualmente custo-
dian a los reclusos en las esta-
ciones, en la nueva cárcel que se 
espera sea entregada durante el 
segundo semestre del presente 
año. 

El gobernador enfatizó que 
más de 180 policías que actual-
mente se encargan de la custodia 
de internos, deben ser destina-
dos a brindar seguridad en las ca-
lles, resaltando que la seguridad 
es una prioridad.

Se reunió con varios alcaldes del departamento

Presidente del partido Demócrata luego de anunciar respaldo 
a candidatura de Genaro Redondo, denuncia falsificación de 
su firma en el aval

“La Guajira no para, el PAE somos todos”: gobernador de 
La Guajira, Jairo Aguilar

¡La Guajira no para! Para el Gobernador es primordial 
recuperar la tranquilidad y promover el desarrollo en el 
departamento de La Guajira

Esto ha generado confusión y escepticismo entre la ciudadanía, especialmente debido a la aparente contra-
dicción con su anterior postura de apoyo.

Jairo Aguilar, gobernador de La Guajira.

Pedro Adán Torres Pérez, fundador del Partido Demócrata, cuestiona la legitimidad del aval otorgado a Genaro David 
Redondo Choles para el periodo 2024-2027.
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EL CONGRESITO

El alcalde Genaro Redondo 
Choles, posesiona hoy a tres 
nuevos integrantes de su 
gabinete

Expectativa por el
nombramiento del nuevo 
director de Cultura del 
Distrito de Riohacha

El que es buen 
caballero repite

La Gestora Social del 
Departamento de La 
Guajira, Sara Daza, 
inició su trabajo con la 
mayor convicción en 
cuanto a la labor que le 
corresponde realizar

El alcalde de Riohacha, 
Genaro Redondo, sigue 
armando poco a poco su 
gabinete para su admi-

nistración denominada ‘Rioha-
cha Sana’.

Este miércoles 10 de enero 
de 2024 el mandatario de los 

riohacheros dio a conocer la lle-
gada de un nuevo funcionario al 
área de la secretaría de salud.

“En el cargo de Director de 
Salud Pública, hemos designa-
do a Jorge Mario Solano Igua-
rán, Odontólogo y especialista 
en Gerencia en Calidad y Audito-

ría en Salud”, aseveró Redondo 
Choles en sus redes sociales.

Cabe indicar que para el 
burgomaestre es de suma im-
portancia el área de la salud en 
el distrito, teniendo en cuenta 
además el cumplimiento de la 
sentencia T-302 pues Riohacha 

es uno de los municipios accio-
nados para la protección de la 
comunidad vulnerable por parte 
de la Corte Constitucional.

“Seguimos dándole prioridad 
a esta área, apostándole a una 
‘Riohacha Sana’, con acceso a 
un servicio de salud optimo y de 
calidad”, dijo el alcalde.

Cabe recordar que falta por 
posesionarse el secretario de 
gobierno de Riohacha, Wilson 
Rojas Vanegas, en una de las 
carteras más importantes y 

donde se esperan las estrate-
gias de seguridad y convivencia 
para este inicio del año 2024 
con carnavales a bordo y con las 
festividades de la Virgen de los 
Remedios a fin del mes de enero 
e inicio del mes de febrero.

De igual manera, se espera 
conocer prontamente la desig-
nación del nuevo secretario o 
secretaria de educación para 
el distrito, teniendo en cuenta 
el calendario escolar próximo a 
cumplirse

“Seguimos dándole prioridad a esta área, apostándole a una ‘Riohacha Sana’”: Genaro Redondo

Alcalde de Riohacha posesionó a Jorge Mario Solano 
Iguarán como nuevo Director de Salud Pública

Así se le puede decir al 
abogado Yeison Delu-
que Guerra, quien ayer 
fue reelegido en su 
cargo como Persone-
ro, por la plenaria del 
Concejo del Distrito de 
Riohacha.
Su nuevo período se 
iniciará el primero de 
marzo del presente 
año.
Será por cuatro años.
Cabe destacar, que 
Yeison Deluque Gue-
rra en la a locución 
que hizo luego de su 
reelección, se mostró 
un poco preocupado 
por la lejanía del área 
urbana en donde está 
ubicada su sede admi-
nistrativa, en la Casa 
de Justicia, en el mer-
cado nuevo.
Se anota que el Per-
sonero también tiene 
bajo su responsabili-
dad a los personeros 
delegados administra-
tivos y en lo penal.
¡Y... todo está consu-
mado!

Que es la de trabajar en el acom-
pañamiento a su esposo el gober-
nador de La Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque, en lo atinente a las accio-
nes sociales sin distingo de color 
político o credo religioso y en es-
pecial en los sectores más vulne-
rables del Distrito de Riohacha y 
de los otros 14 municipios de esta 
sección del país, incluyendo sus 
zonas rurales.
Sara Daza, ya cuenta con una ofi-
cina bien dotada. Esto indica a las 
claras que el gobernador deberá 
poner a disposición de su Gestora 
Social un buen recurso humano y 
un buen recurso financiero para 
que pueda trabajar a todo dar y a 
la vez poder cristalizar los proyec-
tos que se propone para este pe-
riodo constitucional que termina 
el 31 de diciembre de 2027.
¡Y no se me moleste doña Tranqui-
lina, la de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Será a partir de las ocho de la ma-
ñana. Y los que serán juramentados, 
son: Karina Navas Rodríguez, Secreta-
ria de Desarrollo Económico; Jacobo 
Gómez Toro, Secretario de Planeación 
y Sandra Ospino, Secretaria de Edu-
cación.
Karina, es abogada y fue en dos opor-
tunidades diputada a la Asamblea 
Departamental de La Guajira. Tendrá 
bajo su liderazgo dos oficinas con sus 
respectivos directores como son Tu-
rismo y el sector agrario y rural. Per-
tenece al Partido Conservador.
Jacobo, es Comunicador Social Perio-
dista, en alguna oportunidad se des-
empeñó como Senador de la Repúbli-
ca. Pertenece al Partido Conservador.
Sandra, es Psicóloga con amplia expe-
riencia en el sector público.
Pertenece al Movimiento Gente Como 
Uno, liderado por el ex alcalde del Dis-
trito de Riohacha, Wilder Ríos Rojas.
¡Y... dele, dele, dele y con tesón, al 
"LORITO CRITICÓN".

Le corresponde hacerlo al alcalde 
Genaro Redondo Choles.
La expectativa se centra aún más 
desde el momento en que los culto-
res incluyendo los directivos de la 
Fundación y la Corporación Carna-
val de Riohacha, que están esperan-
do que el nombramiento recaiga en 
una persona que conozca la cultu-
ra tradicional y la cultura popular 
para que pueda hacer una buena 
gestión y por lógica pueda ser un 
gran apoyo para las fiestas popula-
res del carnaval de Riohacha.
Pero la última palabra la tiene el 
alcalde Genaro Redondo Choles, tal 
como lo aseguran los mismos culto-
res y cultoras.
Se precisa que para este cargo hay 
varios aspirantes entre hombres y 
mujeres. Y entre ellos figuran algu-
nos que no llenan el requisito legal 
para que pueda ser director o direc-
tora de la Oficina de Cultura del Dis-
trito de Riohacha.
¡Y: dele, dele, dele y con tesón, al  
"LORITO CRITICÓN".

Ante el Alcalde de Riohacha se posesiona Jorge Mario Solano Iguarán como 
Director de Salud Pública, un odontólogo y especialista comprometido con la 
calidad en la atención.
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EL CONGRESITO

Un abogado riohachero 
fue elegido nuevo
Personero del Municipio 
de Maicao

Un buen número de 
personas le piden
al alcalde Genaro
Redondo Choles, 
crear la Oficina
de Atención y
Prevención de
Desastres

Después del gobierno de José 
Luis González Crespo, la Oficina 
de Cultura de la Gobernación 
de La Guajira, se fue a la fila de 
las "Vacas Flacas"

Después de casi cinco 
años en el día de hoy se 
cumplirá la "PROFECÍA" 
de Wilson Rojas Vanegas

Eso fue lo que dio a entender el cultor, escritor y profesor uni-
versitario, Abel Medina Sierra. 
Luego de que ayer intervino en el marco del debate que se 
realizó en el recinto de la Asamblea Departamental de La Gua-
jira, teniendo como punto principal la labor que actualmente 
desarrolla el Fondo Mixto Para la Promoción de la Cultura y 
Las Artes de La Guajira, regentado por el Comunicador Social 
Periodista, Larry Iguaran Vergara.
Abel Medina Sierra, aseguró de manera contundente que en la 
época del gobernador José Luis González Crespo, la Oficina de 
Cultura tenía un presupuesto de 6 mil millones de pesos que 
les permitía apoyar financieramente a muchos festivales que 
se realizaban para la época. Y reitero en el sentido de que el 
gobernador Jairo Aguilar Deluque, deberá ser puntual con los 
giros al Fondo Mixto Para la Promoción de la Cultura y Las Ar-
tes de La Guajira, en cumplimiento de un mandato ordenanza.
También dijo que se deben buscar alternativas para que el Fon-
do Mixto y la Dirección de Cultura trabajen en consonancia y 
en busca de los mismos objetivos por la grandeza de la Cultura 
en esta region del pais.
Esta intervención de Abel Medina Sierra, fue catalogada como 
la más acertada a raíz que también hablaron dizque algunos 
"cultores" y "cultoras" y algunos defendieron y criticaron las 
acciones que desde hace más de tres décadas vienen realizan-
do los gerentes entre hombres y mujeres que pasaron por el 
Fondo Mixto Para la Promoción de la Cultura y Las Artes de 
La Guajira.
¡Y: dele, dele, dele y con una Trancona, a la "LORITA CRITI-
CONA"

Claro, porque en una iglesia católica de la isla 
de Curazao y siendo gobernador Encargado 
por decreto Presidencial, dijo que dentro de 
tres meses arribaba el primer transatlántico 
a la Alta Guajira.
Estas expresiones las dijo Wilson Rojas Vane-
gas, casi llorando de la emoción.
Pero hoy será una realidad la "PROFECÍA" 
de Wilson Rojas Vanegas porque arribará 
al Cabo de la Vela, un Transatlántico con el 
nombre de Esmerald Azurra.
De acuerdo a lo señalado por la directora 
de Fontur para la Guajira y el César, Texei-
ra Aguilar, en ese crucero llegarán más de 
50 turistas europeos que visitarán varias 
rancherías con la vigilancia permanente por 
parte de la Policía y el Ejército Nacional.
Este será el primer transatlántico que llegué 
a la Alta Guajira, con la esperanza para que, 
en los meses de abril y mayo de este año, 
puedan arribar a dos más de la misma línea 
marítima. 
Cabe destacar que en estos momentos se le 
reconoce a la anterior administración Depar-
tamental todo lo que hizo para que este pri-
mer transatlántico pueda arribar hoy al Cabo 
de la Vela. Casi cinco años después del anun-
cio hecho por el entonces gobernador Encar-
gado de La Guajira, Wilson Rojas Vanegas.
¡Y... listo el Pollo!

Este miércoles 9 de enero, 
Diana Margarita Rivera, oriunda 
de Riohacha, fue selecciona-
da como la nueva directora del 
ICBF, seccional Guajira, suce-
diendo a Tais Romero Borrego, 
quien ocupó el cargo desde abril 
de 2023.

Rivera, profesional en Re-
laciones Internacionales de la 
Universidad Jorge Tadeo Lozano, 
con especializaciones en Gobier-
no y Gerencia Pública Territoria-
les, así como en Resolución de 
Conflictos en la Pontificia Uni-
versidad Javeriana, cuenta con 
siete años de experiencia labo-

ral en el ICBF, la Federación de 
Municipios y la Cámara de Re-
presentantes.

La nueva directora asume 
el reto de abordar importantes 
desafíos, entre ellos combatir 
la desnutrición infantil, impulsar 
proyectos que beneficien a la in-
fancia y adolescencia en La Gua-
jira, y fortalecer las funciones 
generales de la entidad, inclu-
yendo los hogares comunitarios. 

Con su experiencia y forma-
ción, se espera que Rivera apor-
te significativamente al bienes-
tar de la niñez y la juventud en 
la región.

A través de una amplia mesa 
de trabajo, el gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar, y la geren-
te de la Empresa de Servicios 
Públicos de La Guajira, Andreina 
García, se reunieron con los al-
caldes de los 15 municipios del 
departamento para abordar im-
portantes aspectos vinculados 
al Plan Departamental de Agua 
y a las iniciativas de la empresa 
en el territorio.

Cada alcalde tuvo la oportu-
nidad de exponer la problemáti-
ca de su municipio y su interés 
en vincularse activamente en el 
PDA, entendiendo que El Plan 
Departamental de Agua bus-
ca fortalecer la infraestructura 
hídrica y mejorar la calidad de 
vida de los habitantes del depar-
tamento. Relacionaron puntual-
mente aspectos como: 

- Ampliación de redes de 
acueducto y alcantarillado.

- Reforzar el enfoque diferen-
cial en las comunidades indíge-
nas del sur del departamento.

Andreina García, como ge-
rente,  proporcionó información 
detallada sobre su rol y respon-
sabilidades en el suministro de 
servicios públicos en la región. 
Explicaron su compromiso con 
la eficiencia operativa y la cali-
dad en la prestación de servicios 
esenciales, haciendo énfasis en 

el suministro de agua potable a 
las comunidades indígenas. 

Enfatizó además que la 
suma en proyectos radicados en 
los distintos ministerios superan 
los 300 mil millones de pesos 
y son la base para construir los 
planes de desarrollo municipal y 

departamental 
Por su parte el gobernador 

afirmó "En la mesa de trabajo 
por el agua, he dado instruccio-
nes específicas a la gerente de 
Esepgua, Andreina García, para 
redoblar esfuerzos y a su vez 
articular acciones dentro del 
plan de agua departamental. Es 
importante el trabajo que se ha 
realizado, pero debemos seguir 
trabajando incansablemente 
para que el agua llegue en cada 
lugar de La Guajira": mencionó 
Aguilar.

Esta reunión refleja el com-
promiso conjunto de las autori-
dades departamentales, locales 
y la Empresa de Servicios Públi-
cos para avanzar en iniciativas 
que beneficien a toda la comu-
nidad, promoviendo el acceso  a 
servicios esenciales y el desa-
rrollo sostenible en La Guajira.

Diana Margarita Rivera asume 
el Desafío: Nueva Directora 
del ICBF, Seccional Guajira

Inició la ruta del agua para construir 
el plan de desarrollo del gobernador 
Jairo Aguilar

Por la plenaria del Concejo Munici-
pal y teniendo en cuenta que fue el 
ganador del concurso de méritos 
realizado a través de una universi-
dad pública de Colombia.
La elección recayó en Hebert Quin-
tana Rodríguez, profesional del De-
recho egresado de la Universidad 
Cooperativa de Bucaramanga.
En alguna oportunidad fue con-
cejal del Distrito de Riohacha, Ca-
tedrático en la Universidad de La 
Guajira, Defensor Público adscrito 
a la Defensoría del Pueblo, entre 
otros cargos públicos y privados.
Hebert Quintana Rodríguez, asu-
mirá sus funciones el primero de 
marzo del presente año. 
Su periodo constitucional va hasta 
el 31 de diciembre de 2027.
¡Y... no se diga más!

Porque en estos momentos y 
desde hace varios años el Dis-
trito no cuenta con una Oficina 
de Atención y Prevención de 
Desastres, sino que más bien en 
esa área labora por contrato la 
señora Shirly Iguaran.
Por tal motivo se necesita la 
creación de este cargo en la 
planta de personal a través del 
Concejo del Distrito de Rioha-
cha.
Hay que señalar que tanto los 
municipios de Uribia y Maicao 
tienen creada la Dirección de 
Atención y Prevención de Desas-
tres.
¿Por qué no la podría tener el 
Distrito de Riohacha, en la plan-
ta de personal? 
El alcalde Genaro Redondo Cho-
les, tiene la última palabra.
¡Habrá que esperar!

Andreina García, gerente de Esepgua.
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“Amanece y veo en  el cielo 
una luz allá en lo alto me doy 
cuenta que hoy estamos a pri-
mero que acaba de empezar un 
nuevo año, buena suerte…me 
dejo llevar por mi voluntad que 
me ayuda siempre y me lleva 
a todas partes, para que sufrir 
para que  llorar si me queda un 
mundo todavía por delante?”

Embriagado por los recuer-
dos y sintiendo aun el olor a 
pólvora de los fuegos artificiales 
que adornaron los cielos y las 
calles durante la noche de año 
nuevo que acaba de terminar 
viene a mi mente la canción titu-
lada “Amanece el nuevo año” de 
la autoría de quien la cantó Polo 
Montañez que vino incluida en la 
producción musical “Guajiro na-
tural” que grabo en el año 2000 
para la casa disquera Lusafrica, 
corresponde a ese tema musi-
cal el aparte que transcribimos 
en la parte introductoria porque 
tiene unas connotaciones espe-
ciales para mi en estas primeras 
horas del nuevo año cuando tal 
como lo dijo en su canción “Ca-
bañuelas” Roberto Calderón “Ya 
llega enero y comenzando el 
año rostros alegres esperanza 
sueñan”, aquella en la cual el 
prolífico compositor, compara la 
tierra cuarteada y atropellada  
por el verano,  que espera el ro-
cío de las Cabañuelas  con  su 
corazón sediento de amor.

Viene a mi mente el recuer-
do de   la finquita del tío Moi-
sés a donde íbamos a pasear 
todos en esta fecha especial, 
allí pasábamos los muchachos 
retozando y comiendo  a orillas 
y dentro  de la quebrada, la co-
mida era generosa y llena de ru-
ralidad, las presas del sancocho 
las servían en hojas de guineo, 
y todo mundo podía asistir nodo 
el que se enteraba iba sin previa  
invitación eso no se necesitaba 
entonces,  igual los viejos visita-
ban unos a otros si no se vieron 

durante la noche precedente 
para expresarse mutuamente 
los deseos de un Feliz Año, y 
se desplazaban también a los 
pueblos vecinos para saludar y 
dar el riguroso abrazo a los fa-
miliares y amigos en aquellos lu-
gares, así era porque entonces, 
la gente de Machobayo, Monguí, 
Cotoprix, Las Mercedes, Cerro 
Peralta, Barbacoas, Galán y To-
marrazon éramos una sola fami-
lia unidos por la confraternidad 
y los compadrazgos.

Las cosas han cambiado, 
atrás quedaron las costumbres 
viejas de los pueblos donde nos  

sentíamos todos orgullosos de 
haber tomado leche de la mis-
ma vaca, muchos  mayores, que 
eran nuestra sombra tutelar ya 
no están  pero gracias a Dios, 
la mayoría de la gente, sigue 
siendo buena,  alegre, solidaria, 
considerada y cálida  con sus 
semejantes, aunque sentimos 
que a la generación de relevo 
que se esta levantando le está 
quedando grande el legado de 
nuestros viejos, tenemos una ju-
ventud, violenta, que consumen 
licores hasta la autodestrucción 
pero que no se diviertes, por el 
contrario acaban las fiestas aje-
nas por la patanería y la falta 
de respeto a la paz ajena, y ya 
no respetan a sus padres, son 
los padres quienes les temen a 
ellos.

Estamos, ante la primacía de 
la realidad, de un nuevo año que 

esta engreído en su utopía y es 
sabedor de su inminente reino, 
el alboroto navideño, va quedan-
do atrás, ahora, estamos adpór-
tas de un carnaval que se nos 
viene, temprano y jacarandoso, 
pero precedido de cuentas por 
pagar y hombres en moto co-
brándole al uno y al otro, algunos  
y algunas se esconderán  debajo 
de la mesa, detrás de la nevera, 
de la escoba o se guindaran de 
la tiranta, otros mienten y a quie-
nes les quedo algún recurso lo 
tendrán que pagar, después de 
las recochas, reuniones, franca-
chelas y abundancia veremos  a 
los perros duerman al medio día 
en los fogones.

Inician su gestión los y las 
nuevas mandatarias Regionales 
y los miembros de Corporacio-
nes publicas en todas las regio-
nes, son renovados mandatos 
que también tendrán sus mañas 
viejas, pero tengo la esperanza 
que muchas cosas mejoraran 
en la medida que se construyan 
proyectos políticos para sustituir 
los proyectos económicos que 
están destruyendo la democra-
cia y propiciando el desencanto 
ciudadano.

Los nuevos mandatarios de-
ben tener en cuenta que esta 
puede ser su ultima oportuni-
dad, la paciencia colectiva tiene 
límites, es indiscutible que se 
ha abusado del poder, el dine-
ro no puede seguir siendo mas 
importante que el conocimiento 
en La Guajira, la hoja de vida 
de los profesionales que se han 
devanado los sesos estudian-
do  para lograr los títulos tienen 
que pesar mas que las cartas 
de recomendación a verdade-
ros monumentos a la ineptitud 
que avergüenzan por su incom-

petencia y actuaciones indeco-
rosas a sus colegas, se puede 
engañar a unos pocos durante 
todo el tiempo, a todos  durante 
un tiempo pero a Dios jamás, o 
se endereza la vaina o sobreven-
drán situaciones extraordinarias 
que pondrán a cada cual en el 
lugar que les corresponde.

En este día especial invoca-
mos la protección del altísimo 
para que si las tempestades que 
se avizoran en mi bola de cristal  
tienen ojos que no miren para 
este lado, si tienen pies que no 
alcancen nuestros  alares, si tie-
nen manos que agarren con to-
das sus fuerzas a la gente mala 
que abusa de la generosidad de 
la gente buena, estamos inician-
do el año de las rectificaciones 
y periodos constitucionales para 
hacer efectivos los fines esen-
ciales del Estado, los gobernan-
tes tienen dos caminos, el de la 
Constitución Política y la Ley y 
los atajos del Código Penal y las 
previsiones del Código General 
Disciplinario, el primero se los 
indicaran los verdaderos amigos 
hasta cuando los zafen, y por los 
otros los conducirán los adula-
dores, los que no tienen amigos 
sino intereses.

Diciembre se fue, quedan vi-
vencias y hechos para recordar, 
llega el carnaval con su polvorín 
que a muchos les impedirá mirar 
a donde está  el abismo, y a la 
inmensa mayoría del pueblo le 
alegrará el alma, le desarmara  
el espíritu y le permitirá sobrelle-
var con dignidad las dificultades 
cotidianas .

Cuando el mes de diciembre 
termina queda una sensación 
de guayabo, de perdida, de sole-
dad y de duda existencial, es un 
estado de la mente de indescrip-
tible diagnostico

“Diciembre alegre te fuiste, 
diciembre alegre vendrás” Emi-
ro Zuleta Canción Diciembre ale-
gre  Hnos. López-J. Oñate 1971

Ha sido mediático el impac-
to de la entrevista realizada por 
un reconocido periodista es-
pañol a la gran Sofía Vergara, 
si se analiza detenidamente el 
video son más de 12 veces las 
cuales, Sofia debe defenderse 
y poner un pare desde su estilo 
caribe. La entrevista completa 
deja ver a un periodista con cla-
ra intención de criticar desde la 
apariencia física de Sofía hasta 
el acento, un periodista que ha-
bla español como idioma nativo, 
posando de maestro de inglés y 
burlando cada respuesta de la 
entrevistada.

De esto hay que hablar en 
serio, no solo por un efecto 
mediático y hasta morboso en 
redes sociales, sino porque es 
hora de que podamos vivir en 
un mundo antirracista, anticla-
sista, incluyente y respetuoso de 
las diferencias y diversidades, 
no se puede normalizar lo que 
incomoda y afecta a terceros, el 
periodista al parecer está acos-
tumbrado a “bromear” y “ame-
nizar” sus entrevistas con este 
tipo de comentarios, pero no 
puede causar risa como si fue-
ra un buen chiste este tipo de 
situaciones, basta de tantas vio-
lencias disfrazadas de buenas 
intenciones.

Claramente las formas de 
discriminación como el racis-

mo, la xenofobia, el machis-
mo y la misoginia se camuflan 
como "bromas" y "diversión" lo 

cual, no es ni lo uno ni lo otro 
sino VIOLENCIA. Como Sofía, 
todas las personas víctimas de 
saboteo debemos romper silen-
cios y ejercer resistencia social, 
no más normalización de las 
violencias y como sociedad el 
llamado es a dejar la indiferen-
cia o aquel argumento de "QUE 
EXAGERADAS, AHORA TODO ES 

VIOLENCIA"  pues hay que seguir 
incomodando y transformando 
las narrativas que lesionan y 
afectan, si bien, la sociedad es 
la que sostiene y arraiga los es-
quemas violentadores es justo 
que comencemos a cambiar y a 
ser conscientes de como pode-
mos aportar a una real transfor-
mación.

Ese periodista es la radiogra-
fía de muchas personas y es mo-
mento de cambiar dichos ma-
lestares culturales, no podemos 
reírnos de lo que no da risa, ni 
aceptar acciones opresoras por 
nuestra identidad, nacionalidad, 
género o etnia, ese “privilegio” 
se le comienza a arrebatar a las 
diferentes formas de discrimina-
ciones desde romper el silencio 
y accionar resistencia total, es 
momento de que los cuerpos fe-
meninos, el éxito de las mujeres, 
las capacidades, el origen de las 
personas no sean razones para 
considerar que existe una “le-
gitimidad” para dañar, acosar, 
criticar y dar opiniones que no 
aportan a nada.

Ni el periodismo, ni ese tipo 
de periodistas están para afian-
zar arquetipos machistas, racis-
tas o de xenofobia, sino para 
tejer sociedad, generar pensa-
miento crítico, reflexiones y co-
municar verdades. 

Bravo Sofi, tu desparpajo la-
tino, tu fuerza caribe y tu magia 
colombiana logró enviar un men-
saje fundamental al mundo y es 
que calladitas no nos veremos 
nunca más bonitas y que a las 
mujeres y a todas las personas 
se les respeta, sin reparo algu-
no. Aplausos Sofi tu actitud y tus 
respuestas nos recuerdan que 
el silencio jamás será el camino.

Año nuevo…  cabañuelas, verano 
gobernantes nuevos y mañas viejas

Bravo, Sofi Vergara!

Luis Eduardo Acosta

Fabrina Acosta Contreras

OPINIÓN
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El Fondo Mixto para la Pro-
moción de la Cultura y las Artes 
de La Guajira, en cabeza de su 
gerente Larry Iguarán Vergara, 
acudió a la invitación que le rea-
lizó la Asamblea Departamental 
para dar a conocer la misión, 
visión y estado actual de los pro-
cesos administrativos y financie-
ros de la entidad.

Durante este encuentro, el 
gerente del Fondo Mixto expu-
so los logros alcanzados, los 
desafíos enfrentados y las pro-
yecciones futuras, promoviendo 
así una mayor comprensión de 
la gestión realizada y estado 
actual de los procesos con los 
gestores culturales, con el fin de 
generar acciones conjuntas en 
pro del sector cultural y artístico 
del departamento.

Entre las conclusiones gene-
radas en el recinto Luis Antonio 
Robles Suárez de la Asamblea 
Departamental, quedó el com-
promiso de los diputados de 
crear una comisión para traba-
jar en fortalecer el sector cul-
tural principalmente en el área 
financiera, con el fin de que los 
procesos para los gestores se 
puedan llevar a un buen térmi-
no.

“En esta oportunidad hemos 
invitado al Fondo Mixto pero 
también a todos los cultores 
del departamento, con esto ma-
nifestarles que para nosotros 
primero es la cultura y están 
las acciones. Continuaremos 
entonces la ruta de la cultura 

de La Guajira. Creer para crecer 
juntos dice la Asamblea Depar-
tamental de La Guajira y sé que 
con el concurso de todas las en-
tidades y en especial de nuestro 
gobernador que ha manifestado 
todo el apoyo, avanzaremos y 

daremos respuestas apropia-
das”, indicó el diputado Olimpo 
Nuñez De Armas, proponente de 
esta sesión.

Además, agregó: “En una 
próxima diligencia estaremos 
también invitando a todos los 

directores de Cultura del depar-
tamento de La Guajira, los 15 
municipios, para trabajar por la 
cultura, para trabajar por los se-
milleros y por esos jóvenes que 
hoy piden una oportunidad”.

Por su parte, el gerente La-

rry Iguarán también expuso al-
gunas de las necesidades que 
atraviesa la entidad como la 
reubicación de las oficinas una 
vez entren a remodelar el male-
cón de Riohacha o en su defec-
to adecuar las ya existentes, al 
igual que, sobre la necesidad de 
poder volver a poner en funcio-
namiento la emisora institucio-
nal.

“Una de las grandes cosas 
que hace el Fondo Mixto es apo-
yar a la Dirección de Cultura en 
su operatividad, ayudándole a 
agilizar todos sus procesos. No 
podemos perder esta ventaja 
que tenemos con el Fondo Mix-
to. Gracias a todos los honora-
bles diputados y a los cultores 
por sus manifestaciones y com-
promiso con la cultura, porque 
necesitamos aún más y de ma-
yor aporte para seguir impulsan-
do al sector”, puntualizó Miller 
Sierra, consejero de Cultura. 

Como muestra de los pro-
cesos que apoya la entidad, se 
presentó ante la duma departa-
mental el semillero de formación 
en tamboras de la Comuna 3 de 
Maicao, liderado por el maestro 
José Nieves.

Cabe resaltar la participa-
ción y asistencia de cultores, 
medios de comunicación y co-
munidad en general, quienes 
aportaron en la construcción 
de acciones para fortalecer las 
iniciativas culturales y artísticas 
que promuevan el desarrollo de 
nuestro territorio.

La Universidad de La Guajira, en 
cabeza de su rector Carlos Artu-
ro Robles Julio, se pronunció al 
respecto sobre el decreto emiti-
do por el presidente Gustavo Pe-
tro a finales del año anterior que 
confirma la ampliación de la gra-
tuidad en la educación superior.

La información fue entrega-
da por la Alma Máter en sus ca-
nales de comunicación.

“Pese a nuestras dificultades 
financieras, asumimos el com-
promiso de garantizar la per-
manencia educativa durante la 

pandemia, convirtiéndonos en 
la primera IES del país en ofre-
cer Matrícula Cero y demostrar 
que es un mecanismo viable 
para mantener a los jóvenes en 
las universidades”, afirmó la ins-
titución educativa superior.

Por ello, Uniguajira resaltó el 
aporte del gobierno nacional por 
medio del presidente Gustavo 
Petro y de la ministra de educa-
ción nacional, Aurora Vergara. 

“Por eso hoy, al reconocer 
su importancia, aplaudimos el 
paso adelante que da el gobier-

no nacional de Gustavo Petro y 
de la ministra Aurora Vergara 
frente a esta estrategia de gra-
tuidad y la oportunidad que ten-
drán más jóvenes para acceder 
a la educación superior”, aseve-
ró la Alma Máter.  

Cabe indicar que del 18 al 
31 de enero se estarán entre-
gando los documentos de ma-

trícula a los estudiantes nuevos. 
La inducción será el 6 de febrero 
y las pruebas diagnósticas para 
estudiantes de primer semestre 
serán los días 7 y 8 de febrero. 
La caracterización de estudian-
tes de primer semestre serán 
los días 15 y 16 de febrero. El 
inicio a clases será el 14 de fe-
brero.

ACTUALIDAD

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Rector de Uniguajira, Carlos Arturo Robles, reconoció 
y destacó aporte del gobierno nacional por ampliación 
de gratuidad en la educación superior

Asamblea Departamental creará una comisión para fortalecer 
el sector cultural de La Guajira

“Aplaudimos el paso adelante que da el gobierno nacional de Gustavo Petro y de la mi-
nistra Aurora Vergara”, afirmó el dirigente educativo

Larry Iguarán Vergara, gerente del Fondo Mixto.

Carlos Arturo Robles Julio, rector de la Universidad de La Guajira.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Con el objetivo de fortalecer 
la capacidad de los muni-
cipios costeros para en-

frentar los desafíos que implica 
el cambio climático y la variabi-
lidad de los fenómenos marino 
– costeros (tsunami, ciclones 
tropicales y erosión costera), la 
Unidad Nacional para la Gestión 
del Riesgo de Desastres (UN-
GRD) realizó la asistencia téc-
nica a 44 de los 47 municipios 
costeros del país, orientándolos 
en la formulación y actualiza-
ción de sus PMGRD.

Los PMGRD son una herra-
mienta clave para la gestión del 
riesgo de desastres en el territo-
rio, ya que permiten identificar 
y caracterizar los escenarios de 
riesgo que afectan la ocupación 
y uso del suelo, y planificar las 
acciones para reducir la vulnera-
bilidad y aumentar la resiliencia 
de las comunidades frente a los 
eventos adversos.

Como resultado, se elaboró 
el documento "Lineamientos 
para la inclusión de escena-
rios marino costeros en el plan 
municipal de gestión del riesgo 
de desastres, con énfasis en el 
ordenamiento territorial", que 
servirá de guía para que las en-
tidades territoriales reconozcan 

la estructura para la adecuada 
formulación y actualización de 
sus PMGRD con énfasis en fenó-
menos marino - costeros, tales 
como tsunami, ciclones tropica-
les y erosión costera.

Este documento se basa en 
la Guía Metodológica para la 
Formulación y Actualización de 
los Planes Municipales de Ges-
tión del Riesgo de Desastres 
elaborada por la UNGRD en el 
año 2021, y se enmarca en las 

competencias definidas por la 
Ley 1523 de 2012, que estable-
ce la obligatoriedad de los muni-
cipios de contar con un PMGRD 
como instrumento de planifica-
ción para la reducción del riesgo 
de desastres y la adaptación al 
cambio climático.

La subdirectora para la Re-
ducción del Riesgo de la UN-
GRD, Alethia Carolina Arango 
Gil, destacó que “este es un 
esfuerzo para contribuir a la 

construcción de una Colombia 
resiliente, que pueda prevenir y 
responder ante los desafíos que 
plantea el cambio climático y la 
variabilidad de los fenómenos 
marino – costeros”.

Asimismo, anunció que “la 
UNGRD seguirá trabajando para 
brindar la asistencia técnica a 
los tres municipios que faltan 
por recibir este insumo (La Tola 
y El Charco en Nariño y Timbiquí 
en Cauca) con el fin de comple-

tar el 100% de la cobertura en 
el 2024”.

Los municipios que recibie-
ron esta asistencia técnica y el 
documento son:

• Antioquia: Turbo, Necoclí, 
Arboletes y San Juan de Urabá.

• Atlántico: Piojó, Juan de 
Acosta, Tubará, Puerto Colombia 
y Barranquilla.

• Bolívar: Santa Catalina y 
Cartagena de Indias.

• Cauca: López de Micay y 
Guapi.

• Chocó: Acandí y Unguía, Ju-
radó, Bahía Solano, Nuquí, Bajo 
Baudó y Litoral de San Juan.

• Córdoba: Puerto Escondi-
do, Moñitos, San Bernardo del 
Viento, San Antero y Los Córdo-
bas.

• La Guajira: Dibulla, Rioha-
cha, Manaure y Uribia.

• Magdalena: Sitionuevo, 
Pueblo viejo, Ciénaga y Santa 
Marta.

• Nariño: Tumaco, Francisco 
Pizarro, Mosquera, Olaya Herre-
ra y Santa Bárbara.

• San Andrés y Providencia: 
Providencia y San Andrés.

• Sucre: Coveñas, Santiago 
de Tolú y San Onofre.

• Valle del Cauca: Buenaven-
tura.

Cerrejón, durante el 2023, 
llevó a cabo los Comités 
de Veeduría Ambiental 

con la participación de más de 
240 personas pertenecientes 
a comunidades del área de in-
fluencia de su operación. Estos 
espacios tienen como objetivo 
capacitar y promover mecanis-
mos de participación en el moni-
toreo de la calidad de aire, agua 
y ruido.

“Soy veedora ambiental des-
de hace 7 años. El día de hoy 
compartimos con compañeros 
nuevos y otros que ya han ve-
nido en el proceso. Sé que va 
a ser un agrado para nosotros 

poder lograr todo lo que hemos 
plasmado y los proyectos y pro-
puestas que vamos a presentar 
para mejorar la calidad del me-
dio ambiente y de este comité 
que ya llega hasta las comuni-
dades”, aseguró Nectalina Usta-
te, veedora ambiental del muni-
cipio de Albania.

Los Comités, que fueron diri-
gidos por expertos en los temas 
de la compañía y acompañados 
por conocedores de universida-
des y de diferentes autoridades 
ambientales del país, se convir-
tieron en espacios que permiten 
verificar la efectividad de las me-
didas de control de la empresa 

y compartir experiencias y cono-
cimientos que permitan mejorar 
las condiciones ambientales y 
sociales con el entorno.

Por su parte, Victor Garrido, 
gerente (e) Asuntos Sociales de 
Cerrejón manifestó: “La impor-
tancia de estos comités radica 
en la representación que tienen 
las comunidades en los temas 
que se están manejando am-
bientalmente desde Cerrejón. 
Es una buena oportunidad de 
conocer cuáles son las acciones 
que realizamos en la empresa, 
la responsabilidad que tiene 
con sus vecinos y resolver sus 
inquietudes con relación a este 
tema ”.

Cerrejón cuenta con Comi-

tés Veedores para la operación 
en la mina, Línea Férrea (LIFE) 
y Puerto Bolívar (PBV).  Estas 
reuniones se llevaron a cabo 
en el cumplimiento del Plan de 
Manejo Ambiental (PMA), espe-
cíficamente bajo la ficha PGS03: 

Programa de Educación Ambien-
tal y Capacitación, con un enfo-
que en la Meta #4 que propone 
la conformación de veedurías 
ambientales para supervisar y 
gestionar los impactos genera-
dos por el proyecto.

UNGRD asesoró a Dibulla, Riohacha, Manaure y Uribia 
en la prevención y adaptación al riesgo de desastres

Más de 240 representantes de comunidades vecinas a
Cerrejón participaron en los Comités de Veeduría Ambiental 
de la compañía

Incluidos en los 44 municipios costeros que recibieron asistencia técnica

La UNGRD brinda asistencia técnica a 44 municipios en la formulación y actualización de sus PMGRD para enfrentar el 
cambio climático y fenómenos marino-costeros.

Estos espacios facilitan la verificación de las medidas de control y promueven 
el diálogo entre la empresa y la comunidad. 

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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La Registraduría Nacional 
del Estado Civil informa a la ciu-
dadanía que hasta el próximo 29 
de enero se amplían los horarios 
de atención en las registradu-
rías de La Guajira para que los 
ciudadanos tramiten o reclamen 
su documento de identidad.

En total, son 41.674 docu-
mentos que permanecen en 
las oficinas de la Registraduría 
en La Guajira pendiente por re-

clamar, entre ellos 12.751 son 
cédulas de ciudadanía y 28.923 
tarjetas de identidad.

De las 12.751 cédulas sin 
entregar, 6.077 son de mujeres 
y 6.674 son de hombres. Los 
municipios con mayor cantidad 
de documentos represados son 
Riohacha con 3.129, Uribia con 
2.663 y Maicao con 2.652.

Igualmente, de las 28.923 
tarjetas de identidad sin recla-

mar, 14.149 pertenecen a niñas 
y 14.774 a niños, entre las eda-
des de 8 a 17 años de edad. 

Los municipios con mayor 
cantidad de tarjetas de identi-
dad por entregar son Maicao 
con 9.146, Riohacha con 5.433, 
Uribia con 7.788 y Manaure con 
2.815.

Los ciudadanos que deseen 
tramitar o reclamar su docu-
mento de identidad pueden 
acercarse a las sedes de la 
Registraduría en La Guajira de 
lunes a viernes de 8:00 a. m. a 
6:00 p. m. y los sábados de 8:00 
a. m a 4:00 p. m.

Es de recordar que, quienes 
deseen consultar el estado del 
trámite de su documento po-
drán hacerlo a través de la pá-
gina web de la entidad, www.
registraduria.gov.co, opción: Es-
tado del trámite.

ACTUALIDAD

Las registradurías en La Guajira extienden sus 
horarios de atención para el trámite o la entrega 
de documentos de identidad

Hasta el próximo 29 de enero se amplía el horario de atención para que los ciudadanos tra-
miten o reclamen su documento de identidad

El reconocido dirigente de-
portivo de Riohacha, Cristóbal 
‘Toba’ Guerra, informó que este 
fin de semana se reactiva el tor-
neo de fútbol categoría vetera-
nos (40 años) en las canchas de 
los barrios Luis Eduardo Cuellar 
y Las Tunas.

En el estadio del barrio Luis 
Eduardo Cuellar, el día sábado 
13 de enero, se enfrentarán 
Independiente FC ante Amigos 
de Yeyo a la 1:30 de la tarde. 
Seguido a este encuentro, a las 
3:30 de la tarde, se enfrentarán 
Sinproedujira ante su similar de 
Chichero.

Mientras que ese mismo día, 
en la cancha del barrio Las Tu-
nas, se enfrentarán a la 1:30 de 
la tarde el equipo de Coquivacoa 

ante Amigos de Bandy y a las 
3:30 de la tarde disputarán su 
encuentro el onceno de Camaro-
nes y Uniamigos.

El día 14 de enero se adelan-
tarán cuatro encuentros en la 

cancha del barrio Luis Eduardo 
Cuellar. 

A las 8 de la mañana se en-
frentarán Sporting FC ante su 
similar de Ranchería. Seguida-
mente, a las 9:30 de la maña-

na, se enfrentarán el equipo de 
Sensación Caribe ante Flamin-
go. Posteriormente, a la 1:30 de 
la tarde, disputarán su encuen-
tro el equipo de Manantial de la 
salud ante Manaure y finaliza la 

jornada, a las 3:30 de la tarde, 
el onceno de Independiente Uri-
bia ante La Rosca.

Cabe recordar que el torneo 
lo lidera Independiente FC con 
29 puntos, seguido de Chichero 
con 29, Amigos de Bandy con 
27 puntos, Flamingo con 26, 
Manantial de la salud con 26, 
Pupilos de Naizir con 26 unida-
des, La Rosca tiene 20 puntos, 
Toyosur 20, Independiente Uri-
bia con 20, Sensación Caribe 
con 19, Proyecto Cero con 18, 
Amigos de Yeyo con 16, Ranche-
ría con 16, Sinproedujira con 15 
unidades, Manaure con 12 pun-
tos, Camarones con 12 puntos, 
Uniamigos con 11, Coquivacoa 
con 10 y Sporting FC con 1 pun-
to.

Se reactiva este fin de semana el torneo de fútbol categoría 
veteranos, organizado por Cristóbal ‘Toba’ Guerra

Jornadas 13 y 14 de enero en las canchas del Luis Eduardo Cuellar y Las Tunas, en Riohacha

¡El fútbol veterano regresa con emociones y rivalidades renovadas en Riohacha! Cristóbal 'Toba' Guerra anuncia la 
reactivación del torneo este fin de semana, con partidos vibrantes en las canchas de Luis Eduardo Cuellar y Las Tunas.

El alcalde de Riohacha, Ge-
naro Redondo, informó que se 
reunió con miembros de em-
presas privadas para darle una 
pronta solución a la protesta de 
extrabajadores de Hocol.

La protesta lleva varios días 
en la ciudad de Riohacha y se 
deriva de supuestos incumpli-
mientos de dicha empresa con 
los extrabajadores, quienes 
fueron despedidos, al parecer 
sin argumento alguno.

Cabe indicar que los exem-
pleados pretenden ser reinte-
grados a sus distintos oficios, 
no obstante, aún se desconoce 
un pronunciamiento por parte 

de la empresa Hocol.
Al respecto el mandatario de 

los riohacheros se pronunció al 

respecto.
“Estamos ideando estrate-

gias que nos permitan tener un 

acercamiento continuo con las 
empresas privadas, para gene-
rar más acciones de responsa-

bilidad social”, aseveró Redon-
do Choles.

También indicó el burgo-
maestre que “con HOCOL como 
aliados, buscamos impactar 
positivamente el tejido colecti-
vo y construir una ciudad más 
sostenible”.

Se conoció que también tra-
ta de mediar en este conflicto 
laboral el secretario de gobier-
no del departamento, Misael 
Velásquez Granadillo, quien in-
formó que estaría entregando 
en próximas horas un pronun-
ciamiento sobre las conclusio-
nes de un posible acuerdo en-
tre ambas partes.

Se refirió a la protesta que vienen adelantando los extrabajadores de la empresa

“Con HOCOL como aliados, buscamos impactar positivamente 
el tejido colectivo y construir una ciudad más sostenible”:
alcalde Genaro Redondo

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La papaya es una fruta de 
color naranja y verde conocida 
por su sabor dulce. Tiene una 
textura suave que a muchos les 
resulta atractiva. Las semillas 
también son comestibles, aun-
que son más amargas que la 
propia fruta.

Se trata del fruto de la Ca-
raca papaya, un árbol pequeño 
con tallo único raras veces ra-
mificado y frondoso en la parte 
superior. La planta tiene hojas 
grandes de 20 a 60 centímetro 
y su fruto amarillo o anaranjado. 
Es parte de la pequeña familia 
Caricaceae y se lo cultiva exten-
samente por su fruta comesti-
ble.

Tiene su origen en las regio-
nes tropicales de México y Amé-
rica Central. De acuerdo con el 
blog de la Escuela Médica de la 
Universidad de Harvard de los 
Estados Unidos, no solo es re-
comendable el consumo de la 
pulpa de la papaya. También se 
pueden comer sus semillas.

“Si lo desea, puede comer 
las semillas negras, que tienen 
un sabor picante. Saque la pul-
pa con una cuchara. Un chorrito 
de jugo de lima fresco ayuda a 
suavizar el dulzor”, aconsejó.

-Cuáles son los nutrientes 
que tiene la papaya

Una papaya de tamaño me-
diano contiene diversas vitami-
nas, minerales, antioxidantes 
y otros nutrientes saludables. 
Aporta unas 120 calorías, pro-
cedentes de unos 30 gramos de 
hidratos de carbono. De ellos, 5 
gramos son de fibra y 18 gramos 
de azúcar.

Sólo tiene 2 gramos de pro-
teínas, pero muchas vitaminas, 
como folato, vitamina A, magne-
sio, cobre y ácido pantoténico, 
además del complejo B, inclui-
dos los carotenos (alfa y beta), 
los pigmentos luteína y zeaxan-
tina, los tocoferoles, el licopeno 
y la vitamina K. También es rico 
en calcio y potasio, según infor-
mó News-Medical.

- Para qué sirve la papaya
Como la papapya contiene 

altos niveles de antioxidantes 
como la vitamina A, la vitamina 
C y la vitamina E, puede ayudar 
a reducir el riesgo de desarrollar 
enfermedades cardíacas.

Los antioxidantes evitan la 
oxidación del colesterol. Cuando 
el colesterol se oxida, es más 
probable que cree bloqueos que 
conducen a enfermedades del 
corazón.

Además, el alto contenido en 
fibra de la papaya puede reducir 
el riesgo de cardiopatías. Porque 
la alimentación ricas en fibra re-
ducen los niveles de colesterol.

Otros beneficios de la papa-
ya son el ácido fólico. Este áci-
do es necesario para convertir 
el aminoácido homocisteína en 
aminoácidos menos dañinos. Al 
consumir papaya se puede dis-
minuir los niveles de homocis-
teína, y se reducen factores de 

riesgo cardiovascular.

Ideas para consumir
papaya

Se recomienda consumir a la 
papaya por las mañanas, como 
parte del desayuno, consumién-
dola en fresco, o mezclarla con 
otras frutas para formar un coc-
tel, el cual puede ser acompa-
ñado con algún yogurt o cereal, 
según recomendó el área de 
agricultura del Gobierno de Mé-
xico.

Si se prefiere, se puede pre-
parar un delicioso licuado con 

papaya. Los ingredientes son 
una taza de papaya, 2 cuchara-
das de avena y 1 vaso de agua.

Se debe quitar la cáscara a 
la papaya y partirla en cuadritos. 
Luego, hay que licuar la papaya, 
la avena y el agua; hasta lograr 
una consistencia de licuado. Se 
puede agregar miel o azúcar 
para endulzar, si es necesario, y 
cubitos de hielo para consumirlo 
frío.

-¿Cuándo está contraindi-
cado consumir papaya?

Esta fruta madura se consi-

dera segura, pero la papaya in-
madura contiene papaína y pue-
de dañar el esófago.

Si tiene alergia al látex, se 
debe tener cuidado con el con-
sumo de la papaya o los produc-
tos que la contengan. También 
puede ser alérgico a la papaya. 
Si es alérgico a la papaína, se 
debería evitar la papaya verde.

En el caso del consumo de 
papaya fermentada, se debe te-
ner en cuenta que puede reducir 
el azúcar en sangre. Esta forma 
de papaya puede afectar el azú-
car en sangre durante y después 

de una cirugía. Si está tomando 
papaya, debe dejar de tomarlo 
2 semanas antes de la cirugía, 
según Medline Plus de la Biblio-
teca de Medicina de los Estados 
Unidos.

-¿Los desperdicios del con-
sumo de papaya se pueden 
aprovechar?

Si. Las cáscaras y la pulpa 
usada de la papaya sirven para 
transformarse en concentrados 
de fibra dietaria que no solo son 
saludables para los consumi-
dores, según reveló un estudio 
realizado por científicas de la 
Facultad de Ciencias Exactas y 
Naturales de la Universidad de 
Buenos Aires. Hicieron las prue-
bas con muffins y los resultados 
fueron exitosos y muy esponjo-
sos.

“La ingesta de fibra dieté-
tica, así como los compuestos 
bioactivos asociados a ella, se 
ha relacionado con beneficios 
para la salud como la protección 
contra enfermedades cardiovas-
culares, diverticulosis, estreñi-
miento, colon irritable, cáncer 
de colon y diabetes”, indicó el 
trabajo publicado en Journal of 
the Science of Food and Agricul-
ture.

El grupo de investigadores 
separó la pulpa y la cáscara de 
la papaya, la trituró y trató con 
solventes. “En el proceso de ex-
tracción usamos solventes ami-
gables con el ambiente. No solo 
aprovechamos restos sino que 
también queremos minimizar 
los desechos que se generan 
en el proceso de elaboración”, 
señaló la ingeniera química, 
Marina de Escalada Pla, del De-
partamento de Industrias de la 
Facultad de Ciencias Exactas y 
Naturales de la UBA, quien co-
laboró con Lía Gerschenson y 
otros colegas.

Luego siguió el secado. Una 
vez seco y molido, se envasa y 
almacena a temperatura am-
biente. Una porción muy peque-
ña es usada para sumarse a los 
ingredientes tradicionales de los 
muffins.

Mezclaron harina leudante, 
azúcar, huevo, leche, junto con 
el concentrado en diferentes 
cantidades y combinaciones. 
Los resultados mostraron que 
los compuestos bioactivos na-
turales responsables de la acti-
vidad antioxidante de la papaya 
permanecen disponibles des-
pués del procesamiento.

Un escáner para análisis de 
miga, y un texturómetro que si-
mulaba una mordida, revelaron 
que con el agregado de este 
saludable compuesto, el muffin 
era más esponjoso y perduraba 
más tiempo sin endurecerse. Es 
decir, la adición de este concen-
trado de fibra dietaria de papaya 
la otorga a los panecillos “una 
textura más suave que se man-
tuvo durante el almacenamiento 
de 3 semanas”, puntualizó la in-
vestigación.

Para qué sirve la papaya y cuáles son sus beneficios 
para la salud
Se trata del fruto de una planta originaria de México y América Central. Contiene gran cantidad de fibra die-
taria y compuestos antioxidantes. Cómo se puede consumir y qué precauciones hay que considerar

A pesar de sus beneficios, algunas personas deben tomar precauciones a la hora de consumir papaya

La papaya es una fruta con beneficios para la salud. No solo se come la pulpa. También sus semillas se pueden con-
sumir
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En la mañana de hoy 
miércoles, la comunidad 
alertó a las autoridades 
sobre un olor fétido pro-

veniente de una vivienda en la 
calle 26 # 17-65 del barrio El 
Retiro. Las fuerzas policiales, al 
llegar al lugar, solicitaron el apo-
yo de los Bomberos de Fonseca 
para acceder a la residencia, 

donde descubrieron el cuerpo 
sin vida de Luis Antonio Araujo 
Quintero, un hombre de 65 años 
y natural de Fonseca.

Se presume que llevaba va-
rios días fallecido, posiblemente 
a causa de un infarto. La noticia 
ha dejado consternados a fami-
liares y amigos, enlutando a la 
comunidad fonsequera.

La tranquilidad de la finca 
Villa Elisa, ubicada en la vere-
da Pondores del corregimiento 
de Conejo en Fonseca, fue per-
turbada la noche del pasado 
viernes 5 de enero, cuando un 
grupo de delincuentes perpetró 
un audaz saqueo. Aprovechando 
la ausencia de los trabajadores, 
quienes se habían desplaza-
do al casco urbano para estar 
con sus familias, los ladrones 
invadieron la propiedad de las 
hermanas Noriega Arregoces, 

llevándose todo objeto de valor 
a su alcance.

Entre los artículos robados 
se encuentran un congelador 

marca Electrolux, un motor de 
fumigar marca Stheel, cortase-
tos eléctricos, un estabilizador 
de voltaje, un compresor, una 

pistola para pintar, una báscu-
la electrónica digital, y diversas 
herramientas menores. El costo 
total de lo sustraído asciende a 

aproximadamente 12 millones 
de pesos.

Este incidente ha generado 
alarma entre los campesinos de 
la zona, quienes ahora instan a 
las autoridades a incrementar 
la vigilancia y atención en las 
áreas rurales, que se han con-
vertido en blanco frecuente de 
actos delictivos. La comunidad 
espera una respuesta rápida y 
eficaz para prevenir futuros ata-
ques y asegurar la seguridad en 
la región.

Una mujer, que 
pretendía detener una 
orden de captura a 
cambio de dinero, fue 
arrestada en un opera-
tivo del Grupo Antise-
cuestro y Antiextorsión 
(GAULA) de la Policía 
Nacional. La detención 
se produjo en el mo-
mento en que la mujer 

recibía el dinero pro-
ducto de la extorsión. 

La implicada, iden-
tificada como Celenis 
Araujo Mejía, de 44 
años y profesional en 
derecho, fue captura-
da en el municipio de 
Fonseca. Araujo Mejía 
había acordado reco-
ger el dinero allí, tras 

afirmar que podía in-
fluir en la suspensión 
de un mandato judicial 
contra el cónyuge de la 
víctima.

Según un boletín 
oficial, Araujo Mejía 
afirmaba que los fon-
dos recaudados serían 
entregados al fiscal y 
al juez del caso para 

evitar que se ejecutara 
la orden de captura. 

La detenida había 
viajado de Bogotá a 
Valledupar antes de 
dirigirse al sur de La 
Guajira para llevar a 
cabo la extorsión, con 
la intención de regre-
sar posteriormente a 
la capital del país.

Una disputa por el corte 
de suministro eléctrico 
por una deuda culminó 
en tragedia en el corre-

gimiento Mingueo, pertenecien-
te al municipio Dibulla. Joaquín 
Suárez García, conocido como 
Joaquito, perdió la vida durante 
un forcejeo cuando se oponía al 
corte de energía por parte de la 
empresa Dominion, contratista 
de Air-e.

El suceso ocurrió alrededor 
del mediodía del miércoles 10 

de enero, en la manzana D # 
10-40. Tras la muerte de Suárez 
García, los residentes indigna-
dos atacaron el vehículo de la 
empresa, causando daños sig-
nificativos y llegando incluso a 
incendiarlo.

La intervención del Escua-
drón Móvil Antidisturbios (Es-
mad) de la Policía Nacional fue 
necesaria para calmar los áni-
mos y restablecer el orden en 
Mingueo después de esta trági-
ca cadena de eventos.

Luis Antonio Araujo Quintero, falleci-
do.

Descubren cuerpo sin vida de un hombre de 65 años 
al interior de su residencia en Fonseca 

Saqueo masivo en finca de Fonseca: Delincuentes dejan pérdidas 
millonarias en Villa Elisa

Abogada capturada en Fonseca por extorsión 
bajo pretexto de orden de captura

Trágico episodio en Mingueo: Corte de energía desencadena 
muerte y asonada

Desordenes se registraron 
en los alrededores del barrio 
Luis Eduardo Cuellar de Rioha-
cha cuando las autoridades tra-
taban de dispersar a dos grupos 
de jóvenes que se citaron en el 
mencionado sector para lanzar-
se bolsas con agua y arena.

Los hechos se registraron 
en la calle 23 con carrera 8, 
zona residencial del barrio Luis 
Eduardo Cuellar de la capital de 
La Guajira.

Se conoció que ambos gru-
pos se citaron en el sector para 

enfrentarse con las acostumbra-
das ‘bolsitas’, situación que se 
presenta con regularidad duran-
te la época de precarnaval y car-
naval en la ciudad de Riohacha.

Tras conocida la situación, 
las autoridades se trasladaron 
hasta el mencionado sector y 
lograron dispersar a los adoles-
centes.

“Se escucharon varios dispa-
ros y esto generó que los jóve-
nes huyeran del barrio”, afirmó 
un testigo.

Cabe indicar que la comuni-

dad del populoso sector, ante 
lo ocurrido, exigió a las autori-
dades del distrito realizar inter-
venciones para evitar este tipo 
de situaciones de alteración del 
orden público, en medio de la 
temporada de precarnavales y 
carnavales de Riohacha.

Hay que indicar que la ciu-
dad, en la actualidad, aún no 
se posesiona el secretario de 
gobierno de Riohacha, Wilson 
Rojas Vanegas, experto en te-
mas de seguridad y convivencia 
ciudadana.

Comunidad del sector pidió la intervención de la Policía Nacional

Desordenes en el barrio Luis Eduardo Cuellar de Riohacha por 
jóvenes que se enfrentaron en ‘guerra de bolsitas’

Los hechos se presentaron en el barrio Luis Eduardo Cuellar, de Riohacha.

Celenis Araujo Mejía, de 44 años, capturada.

Joaquín Suárez García, fallecido.
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Un escándalo ha surgido en 
el reconocido Country Club de 
Barranquilla tras descubrirse a 
tres personas dentro de un cu-
bículo en el baño de mujeres en 
actitudes comprometedoras, es-
pecíficamente sosteniendo rela-
ciones sexuales.

El hecho, que ocurrió el fin 
de semana, involucra a un fun-
cionario público, cuya identidad 
aún no ha sido revelada por las 
autoridades competentes. Este 
suceso ha causado conmoción 
entre los socios del club y ha 
desencadenado una ola de re-
acciones en las redes sociales.

La noticia que rompe la priva-
cidad del reconocido estableci-
miento, se ha extendido rápida-
mente, poniendo bajo escrutinio 
la conducta de personas vincu-
ladas al servicio público. Las 
investigaciones han empezado 
para determinar la responsabi-

lidad del funcionario público y 
de los demás involucrados en el 
incidente.

Las autoridades del Coun-
try Club han prometido tomar 
las medidas correspondientes, 
asegurando que se respetará 
la confidencialidad y derecho 
al buen nombre de todas las 
partes implicadas. Este tipo de 
acontecimientos resalta la im-
portancia de mantener un com-
portamiento adecuado en es-
pacios públicos y la expectativa 
social sobre la conducta de los 
servidores públicos.

En el comunicado se puede 
leer que: “Se identificó que un 
grupo de personas estaban de-
sarrollando comportamientos 
inapropiados, cuya prohibición 
es ampliamente conocida por 
nuestra comunidad, debido a 
que va en contra de los valores 
institucionales y son conductas señaladas como sancionables 

en los estatutos y en el regla-
mento general del club”.

En vista de lo acontecido, la 
administración del Club aseguró 
que se abrió una investigación. 
“Garantizamos que estas con-
ductas son rechazadas de ma-
nera categórica por parte de la 
institución. Nuestro compromiso 
es promover la sana conviven-
cia, la protección de los valores 
y el respeto. Seguiremos traba-
jando a nivel institucional para 
evitar que estas situaciones se 
vuelvan a presentar en el futu-
ro”.

Por otra parte, según indicó 
el portal Zona Cero, las imáge-
nes que se obtuvieron de los 
hechos han sido compartidas 
en varios grupos de WhatsA-
pp, en los que al parecer ya se 
identificaron a quienes estaban 
en el baño. Además, de manera 
extraoficial se supo que de las 
tres personas, dos mujeres y un 
hombre, encontradas sostenien-

do relaciones sexuales solo una 
era miembro y los otros dos in-
gresaron como invitados.

El Country Club de Barran-
quilla es conocido por su ex-
clusividad y por ser el lugar de 
encuentro de importantes per-
sonalidades del ámbito social 
y económico de la ciudad. La 
implicación de un funcionario 
público en tal acto indebido ha 
puesto en tela de juicio los proto-
colos de seguridad y privacidad 
del club. Aunque el club cuenta 
con un reglamento interno es-
tricto, este incidente pone de 
manifiesto la necesidad de re-
forzar las medidas disciplinarias 
y éticas dentro de la institución.

La comunidad barranquillera 
y los miembros del club aguar-
dan la resolución del caso, po-
niendo especial atención en la 
actuación de las autoridades y 
la administración del club frente 
a este desafortunado evento. La 
expectativa es que este inciden-
te dé pie a un debate más am-

plio sobre la conducta de las fi-
guras públicas y el respeto a los 
espacios privados. El proceso 
investigativo continúa en curso 
y se espera un pronunciamiento 
oficial en los próximos días con 
más detalles sobre el incidente 
y las acciones a seguir.

El contexto actual, marca-
do por un creciente interés en 
temas de transparencia y con-
ducta ética, ha hecho que los 
sucesos en el Country Club de 
Barranquilla sean especial-
mente resonantes. La sociedad 
barranquillera espera que es-
tos eventos conduzcan a una 
reflexión profunda sobre las 
prácticas en entornos sociales 
exclusivos y, posiblemente, a 
cambios normativos que pre-
vengan sucesos similares a fu-
turo. Mientras tanto, la atención 
permanece sobre el desarrollo 
de las investigaciones y las po-
sibles repercusiones que estos 
hechos puedan tener sobre la 
prestigiosa entidad.

Tal parece que la cantante valle-
nata, Ana del Castillo está estre-
nando nuevo amor. Una publica-

ción en Instagram en donde se 
ve un enorme peluche acompa-
ñado de unos globos en lo que 

parece ser una cabaña, dejó 
pensativos a sus seguidores.

“Gracias amor”, escribió la 
intérprete de ‘La cachera’ acom-
pañado de un emoji de enamo-
rados. Del Castillo terminó hace 
algún tiempo, de manera oficial, 
con Javier Matta, rey vallenato 
2023, con quien estableció una 
relación sentimental por varios 
meses.

Su pareja es Jorge Alcides 
‘Chide’ García, su acordeonero, 
quien hace unos meses está en 
relación con la cantante, e inclu-

so, fue uno de los motivos para 
su salida de la agrupación don-
de se arregló todo y retornó para 
cumplir compromisos en los La-
tin Grammy.

La cantante pasa por su me-
jor momento musical y es con-
siderada como la artista más 
importante e influyente del va-
llenato femenino en Colombia, 
en la actualidad. Recientemente 
estuvo involucrada en un escan-
dalo por la manera en como se 
defendió cuando en medio de 
una presentación, al parecer, le 

apagaron el sonido saboteándo-
le el espectáculo que brindaba a 
los asistentes.

Ana del Castillo fue una de 
las artistas estelares en la cele-
bración de los 474 años de Va-
lledupar; desde el mítico Parque 
de la Leyenda Vallenata, mismo 
lugar en donde realizó el lanza-
miento en vivo de su producción 
musical ‘El favor de Dios’, el pa-
sado 14 de enero del 2023. Allí 
la cantante demostró porqué 
es una de las favoritas de los 
amantes a la música vallenata.

Por: Jorge Rosado

SOCIALES & CULTURA

A través de un comunicado el Country Club de Barranquilla se refirió a lo 
ocurrido en sus instalaciones

Foto: Tomada de la cuenta de Facebook del Country Club de Barranquilla.

¿Quién es la nueva pareja de Ana 
del Castillo?
La cantante pasa por su mejor momento musical y es conside-
rada como la artista más importante e influyente del vallenato 
femenino en Colombia.

Escándalo por actos sexuales en instalaciones del 
Country Club de Barranquilla: “Van en contra de 
los valores institucionales”
La directiva del club confirma el inicio de indagaciones para esclarecer incidente y establecer posibles san-
ciones
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Colombia y Suiza inicia-
rán la negociación de 
un acuerdo de seguri-
dad social por el que 

se reconocen las semanas de 
trabajo cotizadas en uno y otro 
país, informó este miércoles el 
embajador de Colombia en la 
nación europea, Francisco Ja-
vier Echeverri Lara.

Precisó que “el gobierno sui-
zo ha dado respuesta a la soli-
citud formulada por el gobierno 
de Colombia de negociar un 
acuerdo en seguridad social”.

“Vamos a poder negociar y 
darles valor a las semanas que 
han cotizado los ciudadanos 
suizos y los ciudadanos colom-
bianos, tanto en Colombia como 
en Suiza, de tal manera que no 

se pierdan esas semanas de tra-
bajo”, indicó el embajador.

Señaló que se invitará a la 
comunidad colombiana a reu-
niones para que formulen obser-
vaciones y sugerencias, con el 
fin de que el acuerdo beneficie 
al mayor número de ciudadanos 
de ambos países.

“La convocatoria apunta a 
garantizar que las voces de los 
implicados sean escuchadas, 
permitiendo que el acuerdo sea 
más inclusivo y representativo 
de las necesidades de ambos 
países”, puntualizó.

Colombia tiene convenios bi-
laterales con más de 12 países, 
que permiten sumar o unificar 
las semanas de trabajo cotiza-
das en el exterior.

El Instituto Nacional de Sa-
lud (INS) confirmó el martes 9 
de enero la circulación en Co-
lombia de una nueva variante 
del covid-19, denominada JN.1, 
que ha despertado inquietud a 
nivel mundial.

Esta cepa ha sido identifica-
da como la variante dominante 
en Estados Unidos y ha gene-
rado un aumento significativo 
de casos en varias regiones del 
mundo. En el país norteamerica-
no, las autoridades de salud han 
observado un incremento nota-
ble de los casos en las últimas 
semanas, siendo la variante 
JN.1 responsable de este repun-
te de los casos de covid-19.

La nueva variante fue de-
tectada por primera vez en sep-
tiembre de 2023 y solo cuatro 
meses después se confirmó que 
había llegado a Colombia. Uno 
de los aspectos que preocupa 
a las organizaciones sanitarias 
internacionales es que esta ha 
causado el mayor aumento de 
contagios desde ómicron, de-
tectada en 2022. De hecho, la 
Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) ha calificado a esta 
variante como de interés debido 
a su rápida propagación. En Ita-
lia, por ejemplo, la variante JN.1 
también ha sido vinculada al au-
mento de los contagios desde la 
última semana de diciembre.

En un comunicado, el INS 
explicó que el aumento de ca-
sos de infección respiratoria en 

todo el país es común durante el 
último trimestre del año, espe-
cialmente en diciembre y enero, 
debido a una mayor interacción 
social, fenómenos climáticos 
y la llegada de viajeros desde 
Europa y Estados Unidos. Sin 
embargo, cada vez que apare-
ce una nueva variante en circu-
lación, las autoridades prestan 
especial atención a sus caracte-
rísticas y a su potencial riesgo.

Nada más durante la prime-
ra semana de enero de 2024 
se registró un incremento del 
23% en los casos de covid-19 
en Bogotá en comparación con 
la última semana de diciembre 
de 2023, según la Secretaría de 
Salud. Se conoce que la capital 
colombiana cuenta con 256 ca-
sos activos de la enfermedad al 
10 de enero de 2024.

Es así como la nueva varian-
te JN.1, descendiente de la va-
riante ómicron que generó un 
pico de casos en 2022, ha des-
pertado preocupaciones por su 
dominancia en Estados Unidos y 
su rápido aumento en otros lu-
gares.

El Ministerio de Salud ha 

advertido que la ocupación de 
camas de Unidades de Cuida-
dos Intensivos (UCI) en Colom-
bia se acerca a superar el 65% 
de su capacidad. Aunque esta 
situación no implica un riesgo 
inminente, las autoridades de 
salud instan a los ciudadanos 
a utilizar tapabocas y a mante-
ner prácticas constantes de la-
vado de manos, reforzando así 
las medidas de autocuidado ya 
implementadas durante la pan-
demia.

¿Qué pasa cuando hay una 
mutación del covid-19?

La Clínica Mayo destaca que 
las variantes del virus que cau-

sa la covid-19 son motivo de 
preocupación debido a cómo 
podrían cambiar el virus. Dentro 
de los escenarios posibles, uno 
de ellos implica que el SARS-
Cov-2 se vuelva más eficaz para 
infectar a las personas, se dise-
mine más rápidamente o cause 
enfermedades más graves.

Las mutaciones ocurren pre-
cisamente cuando un virus con-
tagia a una persona. Al hacerlo, 
el virus se replica y es en este 
procedimiento que el código 
genético puede experimentar 
alteraciones aleatorias. Estas 
alteraciones, que pueden pre-
sentarse en cada réplica, son 
denominadas mutaciones.

Si bien científicos han esta-
blecido que muchas mutaciones 
no alteran el comportamiento 
del virus, otras sí pueden ge-
nerar aspectos significativos en 
este. La Clínica Mayo puntualiza 
que algunos efectos pueden ser:

• Que el virus se vuelva 
más eficaz al evitar el sistema 
inmunitario.

• Que las pruebas que 
detectan la presencia del virus 
en el cuerpo humanos sean me-
nos precisas, dando paso a más 
falsos negativos.

• Que el virus infecte 
con mayor facilidad las células 
de una persona y que, por esto 
mismo, sea más probable que 
la persona desarrolle una enfer-
medad grave.

• Que las vacunas ya 
diseñadas para atacarlo no 
funcionen según la efectividad 
esperada, caso que no se ha 
comprobado en este caso de 
la nueva variante JN.1, pero no 
representa una alerta hasta el 
momento.

• Que los medicamentos 
utilizados para prevenir o tratar 
la enfermedad que desarrolla el 
covid-19 disminuyan su funcio-
namiento.

Científicos de todo el mundo 
continúan monitoreando estos 
cambios en las variantes del 
virus para comprender mejor 
sus implicaciones y ajustar las 
estrategias de prevención y tra-
tamiento.

Autoridades sanitarias confirman que en Colombia circula la variante 'JN.1' 
de la covid-19

NACIONALES

Colombia y Suiza negociarán convenio de seguridad social

Covid-19: 'por qué las autoridades están tan preocupadas 
con la nueva variante que se extiende en Colombia?

“El gobierno suizo ha dado respuesta a la solicitud formulada por el gobierno de Colombia de negociar un 
acuerdo en seguridad social”, dijo el embajador en la nación europea, Francisco Javier Echeverri Lara.

Desde el martes 9 de enero, el Instituto Nacional de Salud confirmó que está circulando en en el país esta 
nueva variante de covid-19, nombrada JN.1. Las entidades de salud expresan alerta por algunas de sus carac-
terísticas

La nueva variante 
del covid-19 fue

detectada por
primera vez en

septiembre de 2023

http://www.guajiranews.com
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Samsung está siendo uno 
de los grandes protagonistas 
en este CES 2024. La mayor fe-
ria tecnología ya ha arrancado, 
aunque oficialmente abrirá sus 
puertas mañana, y ya hemos po-
dido ver la próxima generación 
de televisores QD-OLED, Neo 
QLED para 2024. Pero el fabri-
cante no tenía suficiente, por 
lo que nos ha sorprendido con 
la primera pantalla MicroLED 
transparente.

Samsung sabe que el Mi-
croLED es el futuro del sector. 
El problema es que su coste 
de fabricación es sumamente 
alto, aunque la firma coreana 
ya cuenta con algunos modelos 
para el mercado de consumo.

Así que, igual que nos sor-
prendió hace tres años presen-
tando su pantalla QD-OLED que 
ha revolucionado el sector de 
las Smart TV, ahora nos permite 
darle una mirada al futuro con la 
primera pantalla MicroLED del 
mundo.

Samsung sorprende con la 
primera pantalla MicroLED 

transparente
 Tal y como ha explicado el 

fabricante en nota de prensa,  
"Combinando una artesanía su-
perior con seis años de incan-

sable investigación y desarrollo, 
este nuevo MICRO LED modular 
ha revolucionado la experiencia 
visual y ha atraído la atención 
de los consumidores globales."

Por si no sabes lo que es 
MicroLED, hablamos de una 

tecnología de pantalla que uti-
liza millones de diminutos LED 
para crear la imagen. Cada LED 
representa un píxel individual y 
puede emitir su propia luz.

Aunque actualmente los pa-
neles OLED, o los QD-OLED de 

Samsung, son la mejor solución, 
a medida que se abarate el cos-
te de fabricación, los paneles 
MicroLED serán los grandes pro-
tagonistas.

¿La razón? Las pantallas Mi-
croLED pueden alcanzar niveles 

de brillo mucho más altos que 
las OLED. Por lo que ver una pe-
lícula con HDR en un panel de 
estas características es una ex-
periencia que todos querremos 
vivir.

Por no hablar del hecho de 
que los utilizados en las panta-
llas MicroLED tienen una vida 
útil más larga en comparación 
con los materiales orgánicos de 
las pantallas OLED, que pueden 
degradarse con el tiempo.

Así que no son pocas las 
ventajas del MicroLED respecto 
al OLED. Eso sí, antes de lanzar 
campanas al vuelo, Samsung 
ha presentado un prototipo, y 
tardaremos unos pocos años en 
ver un televisor de consumo con 
esta tecnología a un precio al al-
cance de todos.

Pero, como hemos dicho an-
tes, nos permite ver cómo será 
el hogar del futuro. Y la idea de 
poner tener una Smart TV trans-
parente que utilicemos a nues-
tro antojo y ofrezca la mejor cali-
dad de imagen, suena de lo más 
interesante.

Además, este tipo de pro-
ductos llegan primero al sector 
comercial, por lo que no tarda-
remos en ver vallas publicitarias 
con esta impresionante tecnolo-
gía.

No todo iban a ser grandes 
marcas en el Consumer Electro-
nic Show (CES) 2024. Estos días, 
en Las Vegas (EEUU), empresas 
más pequeñas están haciendo 
acto de presencia con productos 
tecnológicos que también resul-
tan interesantes. Un ejemplo es 
Rabbit r1, un dispositivo de inte-
ligencia artificial (IA) generativa 
que funciona como un asistente 
de bolsillo.

El aparato, que ha sido desa-
rrollado por una startup llamada 
Rabbit, está diseñada para unir 
todas las aplicaciones del telé-
fono móvil en una sola interfaz. 
Con este artilugio, los usuarios 
podrán acceder a las funciones 
de las distintas plataformas a 
través de diversos comandos de 
voz.

Algunos productos expues-
tos en el CES 2024 lamentable-
mente no podrán disfrutarse en 
España. Sin embargo, ese no es 
el caso del gadget de Rabbit, 
que ya se puede reservar en 
nuestro país. 

Un "ordenador" de bolsillo 
con IA

Rabbit ha trabajado junto a la 
firma electrónica sueca Teenage 
Engineering para el desarrollo 
de Rabbit r1, que definen como 
"un ordenador más simple" al 
tratarse de un complemento de 
un smartphone común. Según 

explica la startup, el uso de su 
invento ayudaría a los usuarios a 
interactuar con las distintas apli-
caciones instaladas en su dispo-
sitivo sin tener que cambiar de 
una a otra.

Jesse Lyo, director ejecutivo 
y fundador, ha explicado que, 
pese a que los móviles son 
"supuestamente intuitivos", so-
lemos tener "cientos de aplica-
ciones funcionando de manera 
independiente" que dificultan su 
entendimiento. En esos casos, 
un aparato como el que han di-
señado podría ser la solución.

El profesional ha aludido al 
esfuerzo de Microsoft, Amazon 

y Apple de simplificar los dis-
tintos procesos en los disposi-
tivos a través de asistentes de 
IA como Cortana, Alexa y Siri. 
No obstante, Lyo considera que 
no siempre logran su propósito: 
"A menudo no saben de qué se 
les está hablando [...]. No logran 
realizar la tarea que se les pide". 

Según el fundador de Rab-
bit, esos problemas se deben a 
que los usuarios ordenan tareas 
para las que los modelos de len-
guaje grandes (LLM) "no están 
diseñados". Por esa razón, la 
startup ha creado una alterna-
tiva que administra las apps de 
los teléfonos.

Lo mejor de todo es que el 
invento no ocupa mucho espa-
cio. Su diseño cuadrado con los 
bordes redondeados y naranja 
tiene una pantalla de solo 2,88 
pulgadas. A grandes rasgos, se 
parece bastante a un reloj inte-
ligente: por su tamaño y por un 
diminuto botón físico en el late-
ral derecho.

El funcionamiento de
Rabbit r1

La startup ha detallado que 
el wearable está equipado con 
un sistema operativo propio y 
personalizado denominado Rab-
bit OS. Según cuentan, este está 

impulsado por un Modelo de Ac-
ción Mayor (Large Action Model, 
LAM, en inglés). Dicha IA permi-
te que los usuarios puedan pedir 
una canción en voz alta y que se 
reproduzca música en Spotify, o 
que soliciten comida a domicilio 
y se abra la app de Uber Eats, 
por ejemplo.

Además, Rabbit r1 integra 
una cámara giratoria de 360 
grados. Los usuarios pueden 
pedir al asistente que haga su-
gerencias a raíz de lo que se vea 
a través de ella. A medida que 
se vaya interactuando con el dis-
positivo, este irá aprendiendo y 
personalizándose más.

El precio y disponibilidad 
de Rabbit r1

La empresa ha aclarado que 
el gadget ya se puede reservar, 
aunque se desconoce cuál es 
su fecha de lanzamiento (será 
en 2024). Los países en los que 
está disponible son Reino Uni-
do, Estados Unidos, Corea del 
Sur, Japón, Canadá y algunos 
territorios de la Unión Europea, 
entre los que se incluye España.

El aparato no es especial-
mente barato, pero es más 
asequible de lo que se podría 
esperar si lo comparamos con el 
Humane AI Pin de 700 dólares. 
El precio en preventa es de 199 
dólares, que equivale a unos 
181 euros.

Samsung presenta el primer panel MicroLED transparente 
del mundo en el CES 2024

El Rabbit R1 es, probablemente, el gadget más innovador 
y llamativo del CES 2024

Llega la siguiente generación de tecnologías de pantallas para TV diseñadas para el hogar con la presentación 
de MicroLED de 110” de Samsung en Corea del Sur.

Se trata de un dispositivo impulsado por IA que es capaz de utilizar algunas de las aplicaciones más comunes 
por ti. Así funciona.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Samsung MicroLED abre una impresionante nueva era de calidad de imagen y diseño
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Segundo partido consecuti-
vo de Luis Díaz sumando los 90 
minutos. El extremo colombiano 
continúa levantando su nivel y 
fue importante en la victoria de 
Liverpool 2-1 ante Fulham por 
la ida de las semifinales de la 
Copa de la Liga de Inglaterra en 
el Anfield Stadium. El atacante 
estuvo gran parte jugando por 
izquierda, sin embargo, en los 
últimos minutos apareció por 
derecha.

Willian abre el marcador 
en Anfield

Los dirigidos por Jürgen Klo-
pp intentaron imponer condicio-
nes y hacer valer la localía en 
una serie, que desde el principio 
lució apretada. Aunque los Reds 
se adueñaron de la posesión 
del balón, no tuvieron la profun-
didad necesaria para generar 
peligro en el arco custodiado 
por Bernd Leno, que fue exigido 

muy poco durante todo el primer 
tiempo.

Los visitantes, en cambio, si 
fueron efectivos y en una de las 
pocas que tuvieron lograron irse 
arriba del marcador. Al minuto 
19, Fulham se fue en ventaja 
luego de Andreas Pereira asis-
tiera con un centro rastrero a 
Willian, que aprovechó los erro-
res de la defensa rival, se aco-

modó, eludió su marca y sacó un 
remate rastrero cerca del borde 
del área chica que dejó sin posi-
bilidades de reacción al portero 
Caoimhín Kelleher.

Liverpool remonta en dos 
minutos

Para el segundo tiempo Li-
verpool salió en busca del em-
pate, mantuvo su idea de juego 

manejando el balón y metió al 
Fulham en su propio arco. Los 
Reds intentaron de todas las for-
mas conseguir el empate, pero 
la mayoría de sus remates eran 
bloqueados por los defensas por 
lo que las opciones claras de gol 
eran realmente pocas.

Luis Díaz intentó darle salida 
al equipo por el costado izquier-
do en un equipo que sumó mu-
chos hombres en ataque para 
el segundo tiempo, pero que 
no encontró la forma de romper 
el bloque defensivo de su rival. 
Alexis Mac Allister con un dispa-
ro desde fuera que exigió al por-
tero rival, tuvo una de las más 
claras del complemento.

Al minuto 67, Liverpool con-
siguió empatar el compromiso 
tras una jugada de asociación. 
Diogo Jota habilitó a Darwin 
Núñez, que asistió a Curtis Jo-
nes, que sacó un potente rema-
te de media distancia que se 

estrelló en la espalda de Tosin 
Adarabioyo y dejó sin posibilida-
des al portero Bernd Leno.

Dos minutos más tarde, los 
dirigidos por Jürgen Klopp se 
fueron en ventaja. Justo cuan-
do Luis Díaz pasó a jugar por 
derecha, Darwin Núñez explotó 
la banda izquierda, llegó hasta 
línea de fondo y envió un centro 
rastrero para Cody Gakpo, que 
solo tuvo que empujar el balón 
para darle la victoria a su equi-
po.

El partido de vuelta de las 
semifinales de la Carabao Cup 
entre Fulham y Liverpool se dis-
putará el miércoles 24 de enero 
a las 3:00 p.m. (hora colombia-
na) en el estadio Craven Cottage 
de Londres. El ganador se en-
frentará en la final al vencedor 
de la llave entre Middlesbrough 
y Chelsea, que hasta el momen-
to va ganando 1-0 el equipo de 
segunda división.

Real Madrid y Atlético de 
Madrid protagonizaron 
este miércoles un cho-
que por la semifinal de 

la Supercopa de España que 
tuvo de todo y que terminó con 
el cuadro blanco como ganador 
por 5-3.

La primera parte tendría de 
todo. Atlético comenzó ganando 
el juego desde la pelota quieta. 
Antoine Griezmann sacó un cen-
tro por la izquierda y Mario Her-
moso conectó de gran manera 
para vencer a Kepa Arrizabala-
ga.

Unos minutos después, el 
Madrid pondría el empate con 
Antonio Rudiger que se alzó en-
tre su marca y conectó un tiro de 
esquina por derecha para batir 
la portería de Jan Oblak.

Antes de la media hora, Real 
Madrid se puso adelante gra-
cias a Ferland Mendy en una co-
nexión con el otro lateral, Dani 
Carvajal quien sacó un pase al 
área y allí el francés con un to-
que sutil descolocó a Oblak que 
no pudo evitar el tanto.

Atlético no se echó para 
atrás y en cambio pondría las 
cosas en tablas de nuevo en 
una gran jugada individual de 
Griezmann que burló la defensa 
blanca y disparó fuerte de dere-
cha para vencer a Kepa.

En la segunda mitad, el cua-
dro colchonero casi pone el ter-
cero en su cuenta con Samuel 
Lino. El futbolista aprovechó un 
error en la mitad de la cancha 
del rival y sacó un disparo cru-
zado que apenas rozó el arco 

merengue.
Real Madrid volvería al arco 

rival en el minuto 71 con Rodry-
go Goes que recibió un balón 
fuera del área y de media dis-
tancia sacó un zurdazo raso que 
atajó Oblak de gran manera.

En el 78’, Atlético se pondría 
a ganar gracias a un ‘blooper’ de 

Kepa quien intentó despejar la 
pelota con la mano ante un posi-
ble cabezazo de Álvaro Morata y 
allí la pelota le rebotó a Rudiger 
quien la mandó a su propio arco.

Pese al error de Kepa, el Real 
Madrid se recompuso y en el 84’ 
colocó el 3-3 gracias a un latiga-
zo de Dani Carvajal tras una ju-

gada previa llena de rebotes.
Ya en el tiempo suplemen-

tario, el cuadro de Carlo Ance-
lotti encontró el gol para el 4-3 
al 115’ gracias a Stefan Savic 
quien tras un centro de Carvajal 
el balón le pegó en el pie y eso 
descolocó a Oblak que vio como 
la esférica se metió en el ángu-
lo.

En el final y con el Atlético 
jugado, Real Madrid pondría el 
quinto en su cuenta con Brahim 
Díaz que le ganó la carrera a 
Oblak y remató con la portería 
sola para definir el encuentro. 

Con la victoria, Real Madrid 
peleará por el título de la Super-
copa ante el ganador del choque 
entre Barcelona y Osasuna que 
se jugará este jueves en el Al-
Awwal Stadium de Riad.

Millonarios se prepara para 
la Superliga BetPlay, su primer 
reto de 2024, la Liga BetPlay y 
la Copa Conmebol Libertadores. 
El equipo dirigido por Alberto Ga-
mero, que completa una sema-
na y media de pretemporada, 
disputó sus primeros encuentros 
de preparación ante La Equidad. 
Los partidos se jugaron a puerta 
cerrada en la sede deportiva de 
Los Embajadores.

En el primer compromiso, 
que tuvo una duración de 70 
minutos, los azules utilizaron la 
que sería su formación inicial. 
Millonarios se impuso 1-0 a La 
Equidad. El único gol del com-
promiso lo convirtió Larry Vás-

quez, quien ingresó en reempla-
zo de Juan Carlos Pereira, que 
abandonó el terreno de juego 
por una molestia física.

Millonarios mantuvo su 4-2-

3-1 y formó con Álvaro Montero, 
Danovis Banguero, Juan Pablo 
Vargas, Andrés Llinás, Delvin 
Alfonzo, Juan Carlos Pereira, Sti-
ven Vega, Beckham David Cas-

tro, David Mackalister Silva, Luis 
Paredes y Leonardo Castro. Los 
dos nuevos laterales del equipo 
empezaron a hacerse un lugar 
en la formación inicial.

En el segundo compromiso, 
azules y verdes igualaron 1-1. 
El gol de Millonarios fue obra 
de Edgar Guerra, mientras que 
Diego Castillo convirtió para la 
visita. Diego Novoa, Omar Ber-
tel, Jorge Arias, Oscar Vanegas, 
Ricardo Rosales, Daniel Giraldo, 
Larry Vásquez, Yuber Quiñones, 
Edinson Largacha, Edgar Guerra 
y Juan Esteban Carvajal fueron 
los alineados por Alberto Game-
ro.

La gran novedad de Millona-

rios fue la ausencia de Daniel 
Cataño. El volante de creación 
presentó una molestia muscu-
lar a inicio de semana y aunque 
sigue entrenando con el plantel, 
se decidió no arriesgarlo duran-
te el encuentro de preparación. 
Se espera que el jugador pueda 
estar en próximos compromisos.

Antes de disputar la Super-
liga BetPlay ante Junior de Ba-
rranquilla, la cual está prevista 
a iniciar el jueves 18 de enero a 
las 8:00 p.m. en el estadio Me-
tropolitano, Millonarios tendrá 
otros dos partidos amistosos en 
los que se medirá a Fortaleza 
CEIF, que esta temporada estará 
presente en la Liga BetPlay.

DEPORTES

Luis Díaz, presente en remontada de Liverpool ante Fulham 
en semis

Real Madrid le ganó un partidazo a Atlético y peleará por 
la Supercopa

Millonarios, victoria y empate en sus amistosos ante Equidad

El extremo colombiano disputó los 90 minutos en el 2-1 durante el primer juego de semifinales en la Carabao 
Cup. El 24/01 se jugará la vuelta.

El cuadro blanco jugará la final del torneo español contra el ganador entre Barcelona y Osasuna.

Los dirigidos por Alberto Gamero disputaron sus primeros encuentros de pretemporada. Pereira salió lesio-
nado, mientras que Cataño estuvo ausente.
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